

¡Hacia donde vamos!

Boletín Digital de la Secretaría de Educación Municipal

Fecha de Realización: Febrero 2014



ALCALDÍA DE
SANTIAGO DE CALI
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN

CalIDA
una ciudad para todos

FIFA Once para la Salud, un golazo a la salud, el deporte y la convivencia

Cerca de 3.000 estudiantes se benefician hoy con el Programa FIFA Once para la Salud, que ejecuta en Cali la Secretaría de Educación y que entregó dotación deportiva a 30 centros educativos de la ciudad para que a través del fútbol y la apropiación de estilos de vida saludables se fortalezcan las competencias ciudadanas, la salud y la convivencia.

El Programa es financiado por los Ministerios de Educación, de la Protección Social y la Federación Internacional de Fútbol Asociado, FIFA; por su parte la Secretaría de Educación Municipal brinda las condiciones y espacios necesarios para impulsarlo en la ciudad, por ello Cali es pionera, ciudad donde se inició el programa y en la que sus dos promociones suman 98 docentes capacitados en la estrategia. En otras ciudades del país este año se inicia la capacitación para desarrollar el programa.

Al respecto Edgar José Polanco Pereira, Secretario de Educación, dijo “Para la Administración Municipal es muy importante que a través de estos esfuerzos intersectoriales, se abran espacios para que nuestros estudiantes desde edad temprana se apropien de buenas prácticas en el deporte, la alimentación, la convivencia, el trabajo en equipo y el respeto por el otro, lo que redundará en ciudadanos más competentes y saludables física y mentalmente”.

Como parte de los elementos propios de la ejecución de las actividades que contempla el programa, se le entregó a cada docente participante cachucha, camiseta, cronómetro y pito, así como a cada institución un kit de implementos deportivos con elementos como balón de fútbol, conos, peto, tarjetas para desarrollar las actividades y tulas para guardar los balones.

Para Guillermo Escobar Bahena, asesor pedagógico de la dependencia “Cali es considerada una cuidada piloto de este programa que tiene un ámbito internacional y la idea es que se continúe ampliando la estrategia y al finalizar el 2014 todas las instituciones educativas oficiales se encuentren participando de éste”.

Hasta el momento en la segunda fase han participado 35 instituciones educativas entre oficiales y privadas y en la primera fase que se desarrolló el año pasado, fueron 30 públicas y 4 privadas.



Mariana Patricia Escandón docente de la Institución Educativa Oficial Vicente Borrero Costa de la comuna 7 dice “me siento muy alagada por que el programa es bastante positivo para nosotros como docentes nuestros estudiantes, además la dotación es muy buena y nos permitirá aplicar todas las patas vistas en la capacitación que recibimos con FIFA Once para la Salud”.

Por su parte Sandra Paola González Castillo docente de la institución Santa Isabel de Hungría sede Invicali de la comuna 21 aseguró “Para nosotros es muy importante porque los niños requieren que se le den pautas de la sana convivencia, el deporte y compañerismo, dado que en esa edad es importante para su desarrollo integral”.

La administración del alcalde Rodrigo Guerrero dará continuidad a éste y otros programas tan importantes para la población escolar donde se impulsa el deporte desde su componente pedagógico, la salud y la convivencia, de manera pertinente que promueven el desarrollo integral de los niños y niñas de nuestra ciudad.

Compartir al Maestro exalta Docente de Institución Educativa Oficial de Cali.

Inquieta por la predisposición de los jóvenes para la lectura y la escritura, la licenciada Adriana Hernández, docente de la Institución Educativa Técnica Industrial, IETI, de la Comuna 17, diseñó y gestionó desde el aula de clase una propuesta pedagógica llamada **'Dejando huellas a través de la Literatura'**, trabajo construido bajo la premisa de fortalecer las competencias básicas del lenguaje, definidas en los Estándares de la educación de calidad.

"Le doy gracias a todas las personas que hacen parte de este proyecto e invito todos los que tienen poder de decisión a pensarnos en construir un plan local y departamental de lectura que recoja las experiencias de todos los maestros" Manifestó la Licenciada Hernández en acto protocolario de la III versión del premio Compartir Al Maestro en el valle del cauca, donde se exaltó cinco experiencias significativas del departamento.

Este acto protocolario contó con la presencia del Gobernador del Valle Ubeimar Delgado, del Alcalde Rodrigo Guerrero Velasco, los Secretarios de Educación Departamental y Municipal, los representantes de la academia, del sector empresarial vallecaucano y familiares de los condecorados.

Es así como esta representante de la educación oficial en Cali, mediante la comunicación asertiva, el diálogo permanente y el reconocimiento al avance en los logros de cada estudiante, pone en marcha un proyecto educativo, que hoy ocupa el primer lugar en el premio Compartir al Maestro 2014 y que además representará al Departamento y será exaltado por pertenecer al grupo de nominados a la ceremonia nacional en la ciudad de Bogotá, el próximo 8 de mayo.



Exaltando la labor de los maestros de las Instituciones Educativas el Alcalde Rodrigo Guerrero Velasco se dirigió al escenario diciendo *"Queremos que la educación pública recupere su estatus, por eso venimos trabajando en diferentes líneas entre ellas: mayor cobertura del programa jornada escolar complementaria, inversión en infraestructura educativa y el proyecto que revolucionara el aula Tita: "Educación Digital para Todos" "*

Finalmente Adriana Hernández busca que su proyecto educativo sea una herramienta de inclusión y formación integral para los estudiantes, quienes a través de la creación de 'Su Primer Libro', identifican y aplican los diferentes estilos de narrativas, recursos literarios y además desarrollan las competencias propias del área.



@SEMCALI



Alcaldía de Cali -
Secretaría de Edu-
cación



Secretaría de
Educación

V Concurso Infantil y Juvenil de Ortografía para Instituciones Educativas Oficiales y privadas de Cali



Gracias a la gestión de la Secretaría de Educación Municipal de Cali y la Fundación Social GANE, se programa y organiza en la ciudad Quinta versión del **Concurso Infantil y Juvenil de Ortografía**, para Instituciones Educativas Oficiales y Privadas de la Ciudad de Cali. Dicho encuentro pedagógico tendrá lugar los días 15,16 y 17 de mayo del presente año.

Con el fin de **Generar** sentido de pertenencia entre los estudiantes y docentes por su institución, de **Crear** espacios de participación e integración entre el sector educativo y empresarial, de **Fortalecer** la educación pública y privada y de **Fomentar** la importancia y la conservación de la ortografía; estas dos organizaciones buscan propiciar escenarios que potencien la calidad académica de las instituciones concursantes.

Los protocolos para la realización del concurso se estipulan de la siguiente manera:

¿Quiénes pueden participar?:

- Pueden participar Instituciones Educativas públicas y privadas del municipio.
- Por cada colegio, institución o sede, participan dos (2) estudiantes y un (1) docente en cada una de las siguientes categorías:
 - Categoría Infantil: Estudiantes de 4 y 5 de Básica Primaria
 - Categoría Juvenil: Estudiantes de 10 y 11 de Básica Secundaria

Por cada categoría podrá haber uno o dos suplentes, quienes podrían reemplazar a alguno de los estudiantes inscritos como titulares.

¿Cómo participar?:

Entre el 01 y 31 de marzo, las Instituciones Educativas públicas y privadas interesadas en participar, deberán enviar por correo electrónico dmmosquera@gane.com.co, icardona@gane.com.co y gestiondelacalidadcali@gmail.com la comunicación donde manifiestan su interés de participar en el concurso.

Una vez se reciba la comunicación de intención, se responderá el correo con el envío del formato de inscripción al concurso.

Entre el 01 y 30 de abril, las instituciones Educativas públicas y privadas deberán enviar por correo electrónico ya mencionado, el formato de inscripción debidamente diligenciado.

Teniendo en cuenta que el concurso tiene un número limitado de participantes, la selección se hará por orden cronológico de inscripción.

Antes de la fecha del concurso municipal, se realizará un congresillo técnico con los docentes, encargados de los estudiantes inscritos en el que se leerán las normas del concurso y se aclararán dudas e inquietudes.

Cada institución educativa que se inscriba deberá tener una jornada de eliminatoria en la que se definan los representantes (estudiantes y docentes) por cada categoría. Esta actividad es de libre reglamentación y los interesados podrán solicitar el apoyo de la Fundación GANE para su organización y desarrollo.

Una vez inscritos y aceptados los participantes en el concurso, deberán estudiar las dinámicas y condiciones del mismo, para mayor información podrá comunicarse a los correos electrónicos anteriormente mencionados. Es importante la participación activa del estudiantado en esta actividad.

Se fortalece la RedPRAE del Sur- Occidente Colombiano.

El Programa de Educación Ambiental del Ministerio de Educación Nacional, realizó en Cali, el V Encuentro Subregional “Apoyo al fortalecimiento de las RedePRAE en el ámbito territorial del país”. Este evento contó con la presencia de docentes dinamizadores de Proyectos Ambientales Escolares PRAE, como delegados de los departamentos de Nariño, Cauca, Valle del Cauca y actores del Comité Interinstitucional de Educación Ambiental CIDEA, de los tres departamentos.

El Ministerio de Educación Nacional, a través de éste Programa, busca *“Propiciar un escenario de reflexión crítica en torno a los desarrollos del Módulo de Pedagogía y Didáctica: sus implicaciones en la resignificación de las dinámicas de trabajo asociativo establecidas entre los Proyectos Ambientales Escolares – PRAE, y su proyección en el fortalecimiento de las RedePRAE como escenarios fundamentales para la gestión de conocimiento en el tema específico en el país”*. Teniendo en cuenta que la sustentabilidad de los procesos educativos está en la apropiación que los integrantes de la comunidad educativa hacen de ellos.

Dicho encuentro permitió explorar las concepciones que cada uno de los docentes de la RedePRAE tienen en relación con los conceptos de: actor, red, formación, investigación, gestión, y comunicación, buscando la identificación de pistas sobre su apropiación, y las implicaciones que ellos tienen en la cualificación de las dinámicas de trabajo asociativo establecidas entre los Proyectos Ambientales Escolares – PRAE.

Por otro lado socializar los resultados del proceso de capacitación y/o formación implementado para el fortalecimiento de las RedePRAE asociadas a los departamentos de las subregiones Surpacífico y Eje cafetero. Lo anterior a través de la presentación de: la concepción de RED que se ha venido construyendo en el proceso de capacitación y/o formación, las concepciones de los componentes de capacitación y/o formación y de investigación y/o sistematización, que se vienen movilizando en la propuesta de RED, los elementos estratégicos y operativos que han acompañado el desarrollo de la propuesta formativa, y los logros y dificultades del proceso de formación.



Seguidamente avanzar en la documentación de los elementos conceptuales, estratégicos y operativos, instalados en el marco de la propuesta formativa, a través de un ejercicio de reflexión auto crítica, promoviendo un espacio de negociación con los delegados de las instituciones de los Comités Interinstitucionales de Educación Ambiental – CIDEA- de los seis (6) departamentos, para avanzar en la institucionalización de la propuesta formativa para el fortalecimiento de las RedePRAE, en las respectivas dinámicas del desarrollo de la educación ambiental.

Es en este sentido como en el marco del Plan de Desarrollo *“CaliDA Para Todos”*, la Secretaria de Educación, la RedePRAE Valle del Cauca, el Nodo Cali de la Red y los CIDEA Departamental y Municipal, participan y se comprometen en este proceso. Es importante destacar que el Valle del Cauca y Cali tiene como aliados estratégicos para la gestión a entidades como la CVC, el Dagma, Planeación Municipal, Secretaria de Gobierno y el CIDZO-Centro de Investigación y Desarrollo de la Fundación Zoológica de Cali, entre otros.

Matriculación recorrió zona de ladera de Cali

Por las calles del barrio Belén del sector de Siloé, la Ministra de Educación María Fernanda Campo Saavedra en compañía del Secretario de Educación de Cali Edgar José Polanco Pereira, rectores, estudiantes, empresarios de la ciudad y comunidad en general, caminaron tocando puertas de los hogares vecinos, en la búsqueda de niños, niñas y jóvenes que se encuentran por fuera del sistema educativo.

La actividad hace parte de la estrategia nacional **Matriculación “No hay excusa; ¡Con toda, todos a estudiar!”** cuyo lanzamiento oficial se hizo hoy en Cali, con dicha brigada educativa, que terminó con acto solemne y la firma del pacto por la educación en las instalaciones de la sede principal de la Institución Educativa Oficial Eustaquio Palacios.

“Solamente construiremos paz en Colombia si garantizamos que todos los niños reciban una educación de calidad; hago un llamado a los padres y madres de familia para que matriculen los antes posible a sus niños no les nieguen la posibilidad de construir un mejor futuro” manifestó la representante de la cartera educativa nacional, buscando sensibilizar a la comunidad en general sobre la importancia de matricular a nuevos estudiantes y de esta forma aumentar la cobertura educativa en todo el país.

Para enero 30 2014, Santiago de Cali cuenta con una matrícula oficial de 163.159 estudiantes. Sin embargo la capacidad máxima es de 191.378 alumnos que pueden ser atendidos en las Instituciones Educativas Oficiales de la ciudad.

De otra parte, para atender de manera integral y con calidad a la población escolar, la dependencia cuenta con estrategias de acceso y permanencia como: transporte, alimentación, kit escolar para grupos vulnerables, metodologías flexibles, entre otras acciones apoyadas por el sector solidario.

CaliDA
Una ciudad para todos



“Hemos venido trabajando con las demás dependencias especialmente con la Secretaría de Gobierno, para establecer estrategias con el fin de facilitar el desplazamiento de nuestros estudiantes a las instituciones educativas de difícil acceso, concertando de manera conjunta con la comunidad rutas seguras que garanticen la seguridad de los estudiantes para llegar a sus clases.” aseguró Edgar José Polanco.

La estrategia **Matriculación “No hay excusa; ¡Con toda, todos a estudiar!”** continuará ejecutándose en otras ciudades como Palmira, Buenaventura, Cartagena, Bogotá, municipios de Cundinamarca, Cartagena y Riohacha, lugares en los que el Ministerio de Educación pretende fortalecer la cobertura educativa.

Secretaría de Educación transforma su Página Web

Con el propósito de fortalecer y cualificar los canales virtuales de comunicación, para facilitar el ejercicio del 'Gobierno en Línea', la Secretaría de Educación Municipal está trabajando en la transformación de su portal Web y próximamente será presentado a la comunidad con un diseño novedoso.

Con este mejoramiento informático la SEM se aproxima más a las comunidades al incrementar la transparencia en la gestión pública y permitir conocer ampliamente el servicio educativo oficial, acceder a él con mayor facilidad y ejercer la participación ciudadana en el sector, haciendo uso de los medios electrónicos.

“Este nuevo espacio virtual también le permitirá a la SEM una mayor eficiencia en sus relaciones, colaboración con las otras entidades del Estado, con la sociedad y contribuir a fortalecer las condiciones para el incremento de la competitividad y el mejoramiento de la calidad de vida”, afirmó el Secretario de Educación Edgar José Polanco Pereira.



@SEMCALI



Alcaldía de Cali -
Secretaría de Edu-
cación



Secretaría de
Educación



Infórmese en:
Línea gratuita: 01800022195 / Línea 195
www.call.gov.co / www.semcali.gov.co



Con visita de delegación Koreana de LG, avanza propuesta educativa digital en Cali

En el marco del proyecto “*Construyendo capacidades de uso educativo de las TIC*” implementado en Cali por el Ministerio de Educación Nacional, el Centro de Innovación Educativa Regional CIER y la Secretaria de Educación del Municipio; La institución Educativa Oficial Agustín Nieto Caballero, recibió la Visita de la delegación Koreana de LG CNS, quienes como operadores de este programa, inician el proceso de levantamiento de información frente al estado de la infraestructura lo que se complementa con la socialización de una propuesta educativa transformadora y de innovación.

Lo anterior con el fin de establecer acuerdos frente a la adecuación e instalación de una sala móvil con tecnología de punta, para la generación de contenidos, la cual beneficiará a los docentes y estudiantes de dicha institución.

Frente a la dotación de esta aula el delegado Rock Jang, coordinador de infraestructura y diseño de LG CNS Korea, manifestó *“el propósito de esta visita es verificar la condición en la que se encuentra la escuela y así poder trabajar conjuntamente por ella”*.

Por su parte Juan Francisco Díaz, Director del CIER Sur-Colombia, dijo *“la labor de las universidades a través del CIER, es acompañar y promover procesos de investigación en las instituciones educativas, a través de la implementación de estas aulas de tecnología. Este es un trabajo articulado entre varios actores tanto municipales como nacionales”*.

Dada la importancia del proyecto para el fortalecimiento de la calidad educativa y el potenciamiento de las habilidades TIC en el aprendizaje de los estudiantes, a lo que Betty Buitrago Rosero, coordinadora de investigación de la Oficina de Innovación Educativa del Ministerio de Educación plantea *“Desde el ministerio se lidera el proceso de implementación del Centro de Innovación Educativa Regional - CIER en el país, trabajando con las instituciones Educativas en el diseño de estrategias de innovación desde la práctica pedagógica a través del uso de la tecnología”*.

Finalmente la labor conjunta de todas las partes, permitirá que la comunidad educativa de dicha institución disfrute de un aula móvil de tecnología como herramienta de apoyo para la promoción de propuestas pedagógicas innovadoras.



Empresarios de Cali buscan sumarse a las Jornadas Escolares Complementarias

Uno de los principales programas ejes de la Secretaría de Educación Municipal que busca crear mecanismos para fortalecer las competencias ciudadanas, la convivencia escolar y el buen uso del tiempo libre de los estudiantes, son las Jornadas Escolares Complementarias, que en el 2014 llega a su tercer año consecutivo de ejecución y beneficiando a cientos de niños, niñas y jóvenes de diferentes sectores de la ciudad.

Es por ello que la Administración Municipal a través de la Secretaría de Educación, con el apoyo de la Oficina de Coordinación Social de la Alcaldía de Cali y la empresa privada, con aliados como la Fundación Empresarios por la Educación, ExE, Fundación Gases de Occidente e Intel de Colombia, se reunieron para crear un grupo de trabajo intersectorial que busca fortalecer las Jornadas Complementarias y de paso beneficiar a más estudiantes con mejores opciones a través de éste programa.

Al respecto, Edgar José Polanco Pereira, Secretario de Educación, afirmó "la articulación que con éxito se viene desarrollando entre la Fundación ExE Capítulo Valle y nuestra dependencia con resultados concretos como el cubrimiento de la totalidad de Rectores de las Instituciones Educativas Oficiales del Municipio en el Programa Rectores Líderes Transformadores y el diálogo constante entre los empresarios aliados de la región y la Secretaría de Educación a través del CEA-SE, Comité de Apoyo a la Secretaría de Educación, en el que se planifica y desarrolla el acompañamiento y fortalecimiento desde el sector privado, en el desarrollo de la política educativa local, es prueba de que este gobierno continúa sumando esfuerzos en la búsqueda del mejoramiento de la calidad educativa en Cali".

La idea es encontrar mecanismos con el sector privado y sus aliados de manera que se pueda apoyar a la secretaria de Educación en esta propuesta, con mayor acompañamiento y sumarse a los esfuerzos de Municipio en procesos de inclusión como las Jornadas Escolares Complementarias, con una mirada de construcción constante en el concepto del programa en términos pedagógicos y demás aspectos, a través de un Laboratorio de innovación alrededor del tema.



Por su parte Marta Cecilia Aguirre, gerente de la Fundación Empresarios por la Educación capítulo Valle del Cauca, aseguró "Considero muy valiosa esta articulación que siempre parte de respetar y reconocer los esfuerzos que desarrolla el Municipio en Educación, potenciando proyectos eje como el de Jornadas Complementarias, desde una perspectiva de ciudad con un desarrollo teórico robusto y una propuesta práctica que deje una apuesta alternativa como laboratorio de innovación y genere esquemas distintos, prácticas distintas que nos obliguen a pensar más y a garantizar que todos los Rectores Líderes Transformadores que se encuentran en las Instituciones Educativas Oficiales de los Territorios de Inclusión y Oportunidades, TIOs, donde se implementa la jornada, potencien este esfuerzo dando un matiz distinto".

Dado lo anterior, se espera que este año inicien las Jornadas Escolares Complementarias con el pie derecho y pisando firme en las comunas de la sultana del Valle.



**ALCALDÍA DE
SANTIAGO DE CALI**
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN

EDGAR JOSÉ POLANCO

Secretario de Educación Municipal

ANA MILENA ORTIZ SANCHEZ

Subsecretaria de Desarrollo Pedagógico

GUILLERMO RAMÍREZ RAMÍREZ

Subsecretario para la Gestión y Administración
de los Recursos

ALVARO HENRY MONEDERO

Subsecretario de Planeación Sectorial

**EQUIPO DE COMUNICACIONES
SEMCALI**

María Cristina Bedoya Gómez

Alina Caycedo Velasco

Yovanna Valdivieso Orozco

Laura Amaranta Berón Salazar

FOTOGRAFÍA

Prensa Alcaldía de Cali

Prensa SEMCALI



@SEMCALI



Alcaldía de Cali
- Secretaría de
Educación



Secretaría de
Educación

Comunicaciones Secretaría de Educación

Youtube: SEMCALI01

Twitter: @SEMCALI

Facebook: Alcaldía de Cali - Secretaria de Educación

[Email:comunicacionessemcali@gmail.com](mailto:comunicacionessemcali@gmail.com)

www.cali.gov.co / www.semcali.gov.co

PBX: 6603228 Ext 8702